

**PROCES-VERBAL DE LA SEANCE DU 5 FEVRIER 2018 A 18h30 SOUS LA
PRESIDENCE DE MONSIEUR JEAN-JACQUES GUILLET, PRESIDENT**

*Suite à un problème d'enregistrement, le CCAS a été dans l'obligation de rédiger le
procès-verbal selon les notes prises pendant la séance.*

Nous nous excusons auprès des administrateurs pour ce désagrément.

L'an deux mille dix-huit, le cinq février à dix-huit heures et trente-sept minutes, le Conseil d'administration, légalement convoqué, s'est rassemblé au lieu ordinaire de ses séances, sous la présidence de Monsieur Jean-Jacques GUILLET, Président du CCAS.

Le nombre d'administrateurs en exercice est de 17.

Présents au début de la séance :

M. GUILLET, Mme VICTOR, M. COTHENET, Mme TILLY, M. BOUNIOL, Mme DUCHASSAING-HECKEL, Mme COUTEAUX, M. BOLLINGER, M. SALIN, Mme LAMORTE, Mme LE GARS, Mme LEVI-TOPAL, Mme PROUTEAU

Absent ayant donné procuration :

Mme FORATO a donné procuration à Mme PROUTEAU

Excusés :

Mme KALAYJIAN
M. TARDIEU
M. de LARMINAT

Constatant que le quorum est atteint, M. LE PRESIDENT déclare la séance ouverte.

En préambule, M. LE PRESIDENT rappelle la disparition de Mme COUSIN Jacquie, décédée à la suite d'une longue maladie. Elle a été très active au sein des associations Chavilloise, notamment auprès de l'association Solidarités Nouvelles pour le Logement.

Une cérémonie sera organisée, le jeudi 8 février à 10h30, à l'Eglise notre Dame de Lourdes – 1427 Avenue Roger Salengro.

Se référant au procès-verbal du Conseil d'administration du 7 décembre 2017, M. LE PRESIDENT demande aux administrateurs s'ils souhaitent faire des observations.

Le procès-verbal de la séance du Conseil d'administration du 7 décembre 2017 est approuvé à l'unanimité (vote n°1).

AFFAIRES INSCRITES A L'ORDRE DU JOUR DE LA SEANCE
(article L.2121-10 du Code général des collectivités territoriales)

- 1/ Orientations budgétaires pour l'exercice 2018
- 2/ Adhésion du CCAS à l'association Cultures du Cœur au titre de l'année 2018
- 3/ Participation du CCAS aux frais de scolarité des enfants scolarisés auprès de la Fondation des Apprentis d'Auteuil pour l'année scolaire 2017-2018
- 4/ Points d'information

EXAMEN ET VOTE DES AFFAIRES INSCRITES A L'ORDRE DU JOUR DE LA SEANCE

1/ ORIENTATIONS BUDGETAIRES POUR L'EXERCICE 2018

M. LE PRESIDENT présente l'objet de la délibération.

Le contexte

La loi de finances 2018 et surtout la loi de programmation des finances publiques marque de son empreinte les mesures budgétaires décisives pour les collectivités locales, avec deux dispositions majeures :

- remplacement des mesures de réduction de la dotation globale de fonctionnement par un pilotage annuel et pluriannuel des dépenses locales, avec une limitation de la progression des dépenses de fonctionnement à 1,1 % hors inflation (ce qui signifie, inflation comprise, une stabilisation des dépenses en question)
- suppression de la taxe d'habitation de manière progressive à partir de 2018 avec compensation aux collectivités locales par la voie du dégrèvement (sur la base des taux 2017). C'est en principe une compensation intégrale des dégrèvements ainsi accordés

Malgré ces contraintes et incertitudes, la Municipalité réaffirme sa volonté de consacrer les crédits en priorité aux services à la population. En conséquence, les moyens alloués au CCAS, dont le budget est étroitement lié à celui de la commune, sont préservés afin que ce dernier ait les moyens d'accomplir ses missions fondamentales.

En 2018, les dispositifs d'aides sociales du CCAS seront donc renforcés afin d'être au plus près des besoins des personnes en tenant compte de la réalité économique. La Semaine du handicap comportera davantage d'actions de sensibilisation qu'en 2017. Enfin, deux nouvelles actions seront mises en place pour accompagner les usagers avec des ateliers d'aide à la parentalité et des ateliers liés aux démarches administratives sur Internet.

Les grandes lignes du budget 2018

En 2017, le budget primitif du CCAS représentait un volume de 406 815 € en fonctionnement et d'environ 16 780 € en investissement. Pour 2018, ces volumes devraient se porter à 338 270 € pour le fonctionnement et 17 282 € pour l'investissement.

La baisse du budget de fonctionnement s'explique principalement par une diminution des charges de personnel.

Les charges à caractère général s'élèveraient à près de 44 300 € en 2018 contre 49 825 € en 2017.

La baisse des charges à caractère général s'explique par la fin de l'utilisation du logiciel de gestion des aides et donc de sa maintenance. Un outil a été développé en interne pour le remplacer. Les économies réalisées permettent : le développement de la « Semaine du handicap » pour 4 500 € et une action d'aide à la parentalité pour 1 500 €.

Les dépenses de fonctionnement comporteront des frais de personnel à hauteur d'environ 197 000 € contre 220 000 € en 2017. Cette diminution s'explique par le départ de deux agents de catégorie A et B, dont un départ non remplacé et un départ remplacé par un poste de catégorie C.

Dès lors, le CCAS comporte 4 postes, hors direction assurée en interne, dont 2 postes d'accueil et d'assistants administratifs et 2 postes de travailleurs sociaux. Cette organisation est suffisante pour couvrir les missions d'accompagnement des personnes en difficultés. Le bilan d'activité du CCAS fait état de 713 personnes reçues sur l'année 2017 et 75 dossiers traités, notamment pour présentation au fonds d'aide Chavillois. Ce « volume » de situations suivies représente en moyenne 2,5 rendez-vous par jour et par travailleur social.

Le chapitre 65, deuxième poste de dépenses après les charges de personnel, représenterait un volume de près de 90 600 € dont 44 000 € pour le Fonds d'aide Chavillois et 35 000 € d'aides pour la pratique culturelle et sportive. La diminution de 24 000 € par rapport à 2017 s'explique par la diminution des crédits alloués aux admissions en non-valeur (3 000 € contre 19 000 € en 2017). Depuis quelques années, il faut noter que les sommes consacrées effectivement à l'action sociale demeurent en augmentation.

Les recettes de fonctionnement comporteront les redevances d'occupation des studios (13 000 €) ainsi que la subvention provenant du budget communal qui s'élèverait à 321 000 € pour 2018 et qui permet d'équilibrer la section de fonctionnement.

En investissement, la reprise de l'excédent antérieur permettra l'inscription de crédit en dépenses d'investissement afin de finaliser l'ameublement des studios.

M. LE PRESIDENT demande s'il y a des observations à formuler.

MME COUTEAU précise qu'il est difficile de quantifier le travail social. Ainsi le nombre de 2.5 rendez-vous quotidiens n'est pas très représentatif car chaque situation ne demande pas le même temps de travail. D'autant qu'il y a aujourd'hui de plus en plus d'instruction de dossiers de surendettement qui nécessitent un certain nombre d'heures de travail.

M. LE PRESIDENT remarque, qu'effectivement, ces statistiques ne sont pas tout à fait significatives.

MME PROUTEAUX rebondit sur ces propos, en ajoutant qu'une nouvelle information a été portée à leur attention lors de la dernière commission du Fond d'aide Chavillois : deux assistantes sociales de l'Espace Départemental d'Action Sociales (EDAS) sont parties, et elles ne seront visiblement pas remplacées. Cette situation peut impacter le CCAS et engendrer un nombre plus important de rendez-vous.

M. LE PRESIDENT n'est pas sûr de la véracité de l'information pour les deux assistantes sociales non remplacées. Cependant, un courrier indiquant l'absence de transversalité entre les services de la Mairie de Chaville et l'EDAS a été envoyé récemment.

MME PROUTEAU affirme le non-remplacement de ces travailleurs sociaux. De plus, il semblerait qu'une convention tacite entre le CCAS et l'EDAS ait été convenue sans que les associations en aient été informées. Quand un Chavillois est suivi par un travailleur social de l'EDAS, et souhaite en changer, il ne peut être suivi par le CCAS. Cela impacte les usagers en situation de précarité et les associations de lutte contre l'exclusion. Les associations de Chaville ont donc décidé d'écrire également un courrier au Département pour exprimer leur mécontentement, notamment sur le fait que les travailleurs sociaux de l'EDAS ne leur soumettent plus assez de demande d'aide financière exceptionnelle.

MME TILLY confirme qu'un problème d'organisation entre l'EDAS et la Ville de Chaville se fait ressentir. Aujourd'hui une réflexion est menée et pourrait aboutir à une restructuration comme c'est le cas à Châtenay Malabry où un Pôle social Jules Verne a ouvert ses portes en septembre 2016. Ce centre réunit sur un même site l'EDAS, le Centre de Protection Maternelle et Infantile (PMI) et un Centre de Planification et d'Education Familiale (CPEF). Le regroupement de tous ces services sur un même lieu favorise l'échange et une meilleure prise en charge des administrés. Ce modèle peut être une solution à envisager pour Chaville.

M. LE PRESIDENT demande à M. CUNY de présenter le comparatif des dépenses du CCAS pour l'action sociale en 2014 et 2017.

M. CUNY indique que les aides financières attribuées durant les commissions permanentes du Fonds d'Aide Chavillois sont en réelles augmentations. En 2014, 8 758 € ont été accordées, contre 23 120 € en 2017. Cela correspond à une augmentation des situations précaires rencontrées par les travailleurs sociaux du territoire. Concernant les « coupons culture », l'évolution est stable d'une année sur l'autre, mis à part pour le Conservatoire, qui enregistre une hausse (2 050 € en 2014 contre 3 471 € en 2017). Pas de réelles augmentation pour les remboursements de frais de cantine, ainsi que pour la distribution des chèques alimentation.

Par 9 voix pour et 5 abstentions, le Conseil d'administration (vote n°2 – délibération n°DEL03_2018_0001) :

• **APPROUVE** les orientations générales du budget du Centre Communal d'Action Sociale pour l'exercice 2018, conformément à l'article L.2312-1 du Code général des collectivités territoriales.

2/ ADHESION DU CCAS A L'ASSOCIATION CULTURES DU CŒUR AU TITRE DE L'ANNEE 2018

MME LA VICE-PRESIDENTE présente l'objet de la délibération.

L'association Cultures du Cœur, créée en 1998, tend à lutter contre les exclusions en favorisant l'accès à la culture, au sport et aux loisirs des personnes qui en sont exclues.

Ainsi, Cultures du Cœur a pour vocation d'*« agir pour l'inclusion sociale et professionnelle des personnes en situation de précarité et/ou de vulnérabilité économique et sociale en favorisant le partage des biens communs que sont la culture, le sport, le loisir. »*.

A cet effet, le CCAS souhaite mettre en place un relais social dès la présente année 2018.

Vu l'appel à cotisation pour adhérer à l'association Cultures du Cœur et considérant l'intérêt d'y adhérer, il convient d'autoriser l'adhésion et la dépense correspondante, soit un montant de 120 € au titre de l'année 2018.

MME VICTOR demande à M. CUNY s'il peut présenter un peu plus précisément le dispositif.

M. CUNY précise que Cultures du Cœur est une association qui favorise l'accès à la culture, aux sports et aux loisirs. Elle est présente sur le territoire avec 3 883 relais sociaux. L'objectif est de proposer un accès gratuit à des programmes culturels et sportifs comme des places de cinéma, de théâtre, de cirque, de patinoire ou encore des expositions. Les places sont données par les partenaires et visibles sur une plateforme Internet. Les bénéficiaires viennent ensuite chercher leurs places dans des relais prévus à cet effet. Le CCAS de Chaville va proposer, au sein de ses locaux, des permanences les 1ers et 3èmes mercredis de chaque mois, de 14h à 16h.

Les personnes bénéficiaires doivent relever des minimas sociaux et justifier de leur situation auprès du relais.

La participation à ce dispositif nécessite l'adhésion à l'association, soit 120 € / an.

A terme, l'objectif est d'impliquer dans le dispositif :

- Le service prévention jeunesse de la ville de Chaville
- Les associations de prévention et d'accompagnement social : Rencontre de femmes, Association Futsalle, Secours populaire, Secours catholique, Action jeune...
- Les établissements culturels de la ville : Atrium, MJC et Conservatoire

MME LEVI-TOPAL fait remarquer qu'un dispositif de ce type a déjà été mis en place par le CCAS il y a des années, et que son arrêt avait étonné beaucoup de monde. La mise en place d'une action similaire est donc accueillie favorablement par les associations Chavilloise.

À l'unanimité, le Conseil d'administration (vote n°3 – délibération n°DEL03_2018_0002) :

- **APPROUVE** le principe de l'adhésion du CCAS à l'association Cultures du Cœur au titre de l'année 2018.
- **AUTORISE** la dépense correspondante, d'un montant de 120 €, au titre de cette adhésion.

Il est précisé que la dépense est imputée au budget 2018 du CCAS (sous-rubrique 520, compte 6281 : concours divers (cotisation)).

<p>3/ PARTICIPATION DU CCAS AUX FRAIS DE SCOLARITE DES ENFANTS SCOLARISES AUPRES DE LA FONDATION DES APPRENTIS D'AUTEUIL POUR L'ANNEE SCOLAIRE 2017-2018</p>

M. LE PRESIDENT présente l'objet de la délibération.

Fondation catholique reconnue d'utilité publique, acteur engagé de la prévention et de la protection de l'enfance, Apprentis d'Auteuil développe en France et à l'international des programmes d'accueil, d'éducation, de formation et d'insertion pour redonner aux jeunes et aux familles fragilisés ce qui leur manque le plus : la confiance.

En 2016, Apprentis d'Auteuil a accompagné près de 27 000 jeunes et près de 5 500 familles fragilisés en France métropolitaine et dans les DOM via ses 230 établissements.

Certaines familles sont contraintes, pour des raisons d'intégration ou de prévention, d'inscrire leur enfant auprès d'un établissement de la fondation d'Auteuil. En effet, 75 % des élèves scolarisés sont placés dans ces établissements suite à une décision de l'administration judiciaire ou sociale.

Par courrier du 27 octobre 2017, l'école Pier Giorgio Frassatti, sise au Vésinet, a sollicité la Commune de Chaville en vue d'obtenir le versement du forfait scolaire de 2 enfants Chavillois y étant scolarisés.

Il faut préciser que la Commune participe déjà, lorsque c'est obligatoire, aux frais de scolarité des enfants scolarisés dans des écoles privées hors du territoire communal si certaines conditions sont remplies (délibération n°DEL01_2017_0058 du 29 juin 2017 – R.D. du 4 juillet 2017).

En effet, concernant la participation aux frais de scolarité des enfants scolarisés dans une école privée, la contribution de la commune de résidence n'est pas obligatoire lorsque :

- la capacité d'accueil des établissements scolaires publics de la commune de résidence permet la scolarisation de l'élève ;
- lorsque l'inscription des enfants dans une autre commune n'est pas justifiée par des raisons médicales.

Dans ces conditions, le CCAS acceptant de prendre en charge une partie des frais de scolarité des enfants en question, il est proposé de fixer le montant de sa participation à 165 € par enfant scolarisé auprès de la Fondation des Apprentis d'Auteuil.

À l'unanimité, le Conseil d'administration (vote n°4 – délibération n°DEL03_2018_0003) :

- **APPROUVE** le dispositif de participation aux frais de scolarités des familles ayant des enfants scolarisés auprès de la Fondation Apprentis d'Auteuil.
- **FIXE** pour l'année scolaire 2017-2018, les frais de scolarité tels que proposés ci-dessus.

Il est précisé que les dépenses correspondantes seront imputées sur les crédits figurant au budget 2018 au compte 6568.

4/ POINTS D'INFORMATION

M. LE PRESIDENT présente le point d'information suivant :

- Le CCAS met en place de nouveaux dispositifs : une aide aux démarches administratives, une aide à la parentalité et la semaine de sensibilisation au Handicap.

MME CHESNEAU présente un premier dispositif : l'aide à la parentalité. Il s'agit de proposer un lieu d'échanges, des réponses pour aider dans le rôle de parent. Plusieurs thèmes seront abordés, comme la composition des assiettes pour les enfants, la puberté, l'enfant face à ses peurs ou encore le lien familial grâce aux jeux de société. Le premier événement est sur le thème des écrans.

Le second dispositif mis en place par le CCAS prochainement est l'aide aux démarches administratives en ligne. Des ateliers thématiques seront proposés chaque 3^{ème} jeudi de chaque mois à la médiathèque de Chaville. Les usagers pourront mettre en pratique sur des ordinateurs les conseils prodigués par un travailleur social du CCAS.

M. COTHENET présente, à son tour, la semaine de sensibilisation au Handicap, qui se déroulera du 26 mars au 30 mars. Une sensibilisation scolaire est organisée chaque matin, de 9h à 11h30 sur le stade Jean Jaurès. Six classes vont se relayer autour de plusieurs ateliers sportifs tels que l'athlétisme, le basket fauteuil, l'escrime ; ou sur des ateliers de sensibilisation en salle tels que le langage des signes, les accidents de la vie et l'handisport.

Des portes ouvertes sont prévues :

- au centre équestre de Chaville, le mardi 27 mars de 9h à 17h avec le matin : mise en place d'un concours adapté (parcours chronométré). et l'après-midi : mise en place de plusieurs ateliers de maniabilité et de découverte de l'équitation.
- au jardin d'arc et à l'escrime, le vendredi 30 mars au Gymnase Halimi de 20h à 22h
- au volley, le mercredi 28 mars de 19h à 20h au gymnase Jules Ladoumègue. Au programme : une présentation du groupe d'adultes handi avec la participation de jeunes du club pour une rencontre sportive.

M. COTHENET profite pour informer que le Conseil Local de Santé Mentale est relancé depuis l'arrivée d'un chargé de mission handicap et le remplacement du médecin psychiatre du CMP adultes.

COMPTE-RENDU DES DECISIONS DU PRESIDENT

(article L.123-4 à L123-9 et R.123-1 à R.123-65 du Code de l'action sociale et des familles)

1°) Attributions de prestations

La commission permanente du Centre Communal d'Action Sociale, qui s'est réunie le 25 janvier 2018 a examiné 6 dossiers :

- 6 secours exceptionnels ont été attribués pour un montant de **1 948.02 €** ;

2°) Décisions du Président

1/ Décision n°DP03_2017_0022 du 7 décembre 2017

Contrat d'hébergement social provisoire d'un logement communal sis 1, rue du Gros Chêne à Chaville au profit d'un particulier.

Avenant n°6 à la convention d'occupation à titre précaire et révocable d'un logement communal mis à disposition du CCAS de Chaville, sis 1, rue du Gros Chêne à Chaville (appartement n°703) consentie au bénéfice d'un particulier. Cette occupation est renouvelée pour une durée de 2 mois, soit jusqu'au 31 décembre 2017, moyennant le versement d'une indemnité mensuelle.

Indemnité mensuelle d'occupation : **345.03 €**

2/ Décision n°DP03_2017_0023 du 6 décembre 2017
Prêt accordé au profit d'un particulier.

Prêt accordé au bénéfice d'un particulier suite au procès-verbal de la Commission permanente du 30 novembre 2017. La somme sera remboursée sur la période courant de mars à septembre 2018.

3/ Décision n°DP03_2017_0024 du 22 décembre 2017
Contrat passé avec la société SODEXO PASS FRANCE pour la commande et la fourniture de chèques d'accompagnement personnalisé « Chèques Multi-services ».

Un contrat est conclu avec la société SODEXO PASS FRANCE pour une durée d'un an, renouvelable tacitement et annuellement dans la limite d'une durée totale de 3 ans, en vue de la commande et de la fourniture de chèques d'accompagnement personnalisé : « chèques multi-services ».

4/ Décision n°DP03_2018_0001 du 5 janvier 2018
Contrat d'hébergement social provisoire d'un logement communal sis 1, rue du Gros Chêne à Chaville au profit d'un particulier.

Un contrat d'hébergement social provisoire d'un logement communal mis à disposition du CCAS de Chaville, sis 1, rue du Gros Chêne à Chaville (appartement n°703) passé avec un particulier pour une durée d'un mois, soit jusqu'au 31 janvier 2018, moyennant le versement d'une indemnité mensuelle.

Indemnité mensuelle d'occupation : **345.03 €**

5/ Décision n°DP03_2018_0002 du 12 janvier 2018
Contrat d'hébergement social provisoire d'un logement communal sis 1, rue du Gros Chêne à Chaville au profit d'un particulier.

Avenant n°4 à la convention d'occupation à titre précaire et révocable d'un logement communal mis à disposition du CCAS de Chaville, sis 1, rue du Gros Chêne à Chaville (appartement n°303) consentie au bénéfice d'un particulier. Cette occupation est renouvelée pour une durée d'un an, soit jusqu'au 31 décembre 2018, moyennant le versement d'une indemnité mensuelle.

Indemnité mensuelle d'occupation : **341.73 €**

L'ordre du jour étant épuisé, M. LE PRESIDENT clôt la séance à 19h35.


Jean-Jacques GUILLET
Président du CCAS

Récépissé de dépôt en Préfecture des délibérations le : 12 février 2018

Publication par affichage du compte-rendu de la séance le : 12 février 2018

